



Esprit critique et vérification

Exercer son **esprit critique** et **vérifier les sources** permet de repérer les fausses informations. Avec quelques réflexes, il est toujours possible de bénéficier d'une information fiable.

« Les médias traditionnels, reconnus pour leur intégrité, ou les sites publics officiels sont toujours plus dignes de confiance que les blogs inconnus ou disposant d'une adresse URL inhabituelle. Par exemple, les informations du [Monde](#) sont sûres, pas celles d'un blogueur ou d'un influenceur. Attention également aux comptes parodiques, à l'image du [Gorafi](#), dont les fausses nouvelles sont parfois interprétées au premier degré et peuvent devenir de véritables fake news virales. » (Source : [Réagir à la désinformation](#))



[La presse de référence](#)

Découvrez ci-dessous les 5 questions à se poser pour déceler une fausse information.



5 questions à se poser



Cette info joue-t-elle sur mes émotions ?

Avec un ton alarmant ou choquant

> Cherche plus à persuader qu'à convaincre (on persuade par les émotions, on convainc par les arguments)



Les sources sont-elles fiables ?*

> La déontologie journalistique impose de se fonder sur des sources fiables (une source fiable est notoirement connue, elle ne profite pas de la diffusion de cette information et explique comment elle obtient ses informations)



Cette info correspond-elle trop à mes croyances ?

Les fausses informations se servent de nos biais cognitifs pour paraître crédibles



Y a-t-il des fautes d'orthographe, des erreurs de syntaxe ou des incohérences dans le texte ?

Les *fake news* ne sont pas écrites par des journalistes professionnels



À qui profite cette info ?

Qui et quels intérêts sert-elle ?

Une fausse info poursuit un but précis de déstabilisation

* Pour en savoir plus, consultez le module [Évaluer ses sources](#)

